

Blest Gana

Señor Director:

En crónica de París titulada "Pere Lachaise: Cementerio de los Muertos Ilustres", publicada en "El Mercurio" del 2 de noviembre, página A-7, se evoca a algunos eminentes ciudadanos de diversas nacionalidades que reposan en aquel camposanto después de haber brindado a la humanidad sus más notables atributos de talento. Son muchísimas las celebridades que en Pere Lachaise se han dado cita imperecedera, como: Dominique Jean Arago, astrónomo y físico; Pierre A. Carone de Beaumarchais, dramaturgo y agente secreto en favor de la lucha por la independencia de Estados Unidos; Louis Blanc, político, economista e historiador. M. Luigi Carlo Cherubini, compositor florentino y director del Conservatorio de París; en fin; Gay-Lussac, Laplace, Thier, Cuvier, Balzac, Alberto Blest Gana...

20 XI - 1989

000 174 471

No podía faltar, por cierto, entre los grandes de Pere Lachaise un chileno de caza, fallecido en la "Ciudad-Luz" el 9 de noviembre de 1920, hace justamente sesenta y nueve años. En 1843, cumplidos los 13 abriles, ingresó a la entonces Academia Militar, situada en calle Maestranza, para seguir la carrera de las armas, aconsejado por su tío, coronel don José Francisco Gana y López. Al egresar en diciembre de 1846 como oficial de Ejército en la especialidad de ingeniero militar, pasó a perfeccionar sus estudios a la Ecole Préparatoire de Versalles (1847), establecimiento reconocido por el Ministerio de la Guerra francés.

Siendo alumno castrense le correspondió salir a la calle a restablecer el orden durante la cruenta revolución de 1848, su "bautismo de fuego". Seguidamente se incorporó a la Escuela de Estado Mayor de París (1849), para graduarse como ingeniero militar con altas calificaciones. Allí, en Picardía, en el Somme, Aisne, paso de Calais, Amiens, Bayona, Bajos Pirineos, etc., ejecutó numerosos levantamientos de planos topográficos. A fines de 1851 regresó a Chile y fue nombrado profesor de Matemáticas y de Topografía en la Escuela Militar, realizando, a la vez, una carta catastral de la provincia de Santiago.

Mas su vocación literaria lo llevó a retirarse del Ejército. Contrajo matrimonio con doña Carmen Baschún Valledor, con quien tuvo cinco hijos. En 1864 fue designado intendente de Colchagua, viajando dos años después a los EE UU como Encargado de Negocios de Chile en Washington. Estudió de la situación bélica que se desarrollaba a la sazón en México, entre los patriotas republicanos de Benito Juárez y las fuerzas del archiduque Maximiliano I, sustentado por Francia, predice el 12 de abril de 1868, que el Emperador no podría continuar resistiendo en la fortaleza de Querétaro. Cuarenta y ocho horas después, luego de una contienda de sesenta días, capitulaba la ciudad.

A comienzos de 1868, Blest Gana pasó a la legación de Chile en Londres, donde realiza una actividad abrumadora, que aumentó al asumir simultáneamente el mismo cargo diplomático en París el 1.º de diciembre de 1869. Testigo presencial de la guerra franco-prusiana de 1870-71, remitió a Santiago importantes informes acerca de los cambios fundamentales que se producían en el campo de la estrategia, como de la táctica, tecnología y, a la vez, en la política y diplomacia, llegando a influir en la creación del Ministerio de Relaciones Exteriores de Chile.

Posteriormente, durante la Guerra del Pacífico fue tan valioso su cometido en Europa en pos de la defensa y victoria de la causa chilena que se ganó un puesto de honor en tan gloriosa gesta. Blest Gana, el "padre de la novela nacional", jamás volvería a su terruño. Murió a los 90 años, y desde entonces descansa en paz en el Pere Lachaise, en lo que fuera un hermoso jardín del Colegio de Clermont, fundado por el padre François d'Aix de Lachaise (1624-1709), jesuita que se merece, también, un recuerdo en el 280.º aniversario de su deceso.

En 1804 el jardín que había diseñado y cuidado el padre Lachaise sería transformado en el señorío cementerio "Pere Lachaise".

Sergio E. López Rubio
C. de I. N° 2.123.592-K

Blest Gana [artículo] Sergio E. López Rubio.

Libros y documentos

AUTORÍA

López Rubio, Sergio E., 1926-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Blest Gana [artículo] Sergio E. López Rubio.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa